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brations comme le lavement des pieds, une 

célébration œcuménique.  

 Oui, une semaine bien chargée et bien im-

portante pour l'avenir de notre mouvement. 

C'est pourquoi je voudrais vous proposer de 

dire chaque jour cette prière : 

 

Dieu très bon, tu sais ce qu’il faut à chacun 
et tu le lui donnes à chaque moment. 

Bientôt nous serons rassemblés 
à Strasbourg pour l’assemblée générale. 

Envoie sur nous ton Esprit Saint 
comme au jour de la Pentecôte. 
Que ton Esprit éclaire nos cœurs 

Qu’il nous aide à choisir les personnes 
dont Foi et Lumière a besoin aujourd’hui. 
Qu’il comble ces personnes de ses dons : 

sagesse et écoute, 
intelligence et intériorité, 

humilité et confiance en toi. 
 

Viens, Esprit Saint, viens en nos cœurs. 
C’est toi qui as suscité Foi et Lumière 

afin que les plus petits et les plus faibles, 
eux qui sont tes bien-aimés, 

soient entourés d’amitié et d’affection. 
Eclaire notre intelligence et purifie notre cœur. 

Confirme chacun dans sa vocation 
à Foi et Lumière. 

Fais-nous vivre comme Jésus et avec lui, 
maintenant et pour les siècles de siècles. 

Amen. 
 

 
 
 
 
 
 

Editorial 
 

Strasbourg 2023 
 

D ans un mois, 170 délégués représentant 

toutes les provinces à travers le monde, 

se retrouveront à Strasbourg en France 

pour la rencontre internationale et l'assemblée 

générale qui se tient tous les cinq ans. Cette 

rencontre aura lieu du 4 au 12 juillet. 

 Cette année, le thème sera :"Appelés et en-

voyés comme Pierre", décliné en sous-thème 

chaque jour : 

− Mardi : "Venez à ma suite" (l'appel).  

− Mercredi :"Maître, nous coulons" (la peur).  

− Jeudi : "Avancez au large et jetez vos fi-

lets" (la confiance) avec un temps de parole 

sur l'histoire de Foi et Lumière. 

− Vendredi : "Le plus petit d'entre vous, c'est 

celui-là qui est grand" (la tentation du pou-

voir) avec une table ronde autour de la 

prière de Foi et Lumière et l'œcuménisme. 

− Samedi :"Tu es le Messie" (profession de foi) 

avec un temps de  parole sur la mission de 

Foi et Lumière. 

− Dimanche :"Vous devrez vous laver les 

pieds les uns les autres" (servir comme Jé-

sus) avec une table ronde  : comment re-

donner vie à nos communautés. 

− Lundi : "Il vit et il cru" : témoins de la résur-

rection 

− Mardi :"Pais mes brebis" (mission du res-

ponsable) avec un temps de parole sur la 

mission du responsable. 

 La semaine débutera par l'assemblée géné-

rale. Nous aurons les rapports du président, du 

coordinateur international et du trésorier inter-

national sur les cinq années passées. Viendront 

ensuite les amendements à la constitution, les 

priorités 2023-2028, le discernement, les élec-

tions du coordinateur international et des 

membres du conseil d'administration.  

 Chaque jour les petits groupes de partage 

se réuniront pour réfléchir ensemble sur ce qui 

a été dit le matin pendant les temps de parole. 

Il y aura aussi des ateliers pratiques : décorer 

des bougies, fabriquer un logo Foi et Lu-

mière… Et des ateliers de réflexion : rôle des 
vice-coordinateurs provinciaux, comment an-

noncer Foi et Lumière aujourd'hui…  

 Il y aura aussi des temps de fêtes et de célé-

Corinne Chatain 
Secrétaire générale 
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L a communauté Foi et Lu-

mière St Joseph de Cala-

sanz de Yaoundé (Camer-

oun)  voit le jour le 17 mars 

2017 dans la Paroisse 

"Baptême de Jésus" de la Cité 

Verte. 

 Cette communauté naît par 

l’intermédiaire de la Sœur 

Anne-Marie qui rassemble 

quelques familles ayant des 

jeunes et des enfants en situa-

tion de handicap mental.  Le 

premier responsable de la 

communauté est Jean-Louis 

Tchouta qui est lui-même en 

situation de handicap phy-

sique. 

 Notre communauté com-

pte huit familles plus ou moins 

régulières à nos rencontres 

mensuelles qui se tiennent le 

deuxième mercredi du mois, 

soit en paroisse, soit dans les 

familles.  La Sœur Anne-Marie 

reste notre sœur conseillère et 

le Curé de la paroisse de la 

Congrégation des Pères Pia-

ristes est notre Aumônier. 

 Quelques amis nous sont 

fidèles, ils participent à la vie 

de la communauté dans un 

esprit de foi et d’écoute. Sans 

oublier Madame Enama Ade-

laïde, notre trésorière. 

 Les personnes en situation 

de handicap bénéficient de la 

formation des psychologues 

une fois par semaine moyen-

nant une participation finan-

cière symbolique de la part 

des parents. 

 Etant en Eglise nous fêtons 

‘’Noël avec nos enfants’’, puis 

la fête des récoltes qui les ini-

Reportage au Cameroun 

tie au partage et le 2 Février 

notre Fête de la Lumière. 

Les difficultés ne manquent 

pas : la prise en charge avec 

nos psychologues et la santé 

de nos enfants sont très pré-

occupantes. 

 

SR A.M. NGONO 

 

Saint Joseph de Calasanz 

 

Jean-Louis est dans la     

famille du petit Olivier. 

Après les massages il lui a 

placé des prothèses de la 

main. 

Séance de travail des  

enfants avec une des  

psychologues. 

Le Cameroun compte 10 communautés et fait partie de la 

province "N.D. d'Afrique - La savane" avec  le Bénin, Burki-

na Faso, Côte d'Ivoire, Nigéria, Togo, République Centra-

fricaine. 



5 

 

Reportage en Italie 

C ela a été un honneur 

pour moi d'être appelé 

à agir comme œil exté-

rieur et mener le discerne-

ment pour la région de Cam-

panie. Partout où je vais à Foi 

et Lumière, je trouve accueil, 

affection, amitié. J'ai vécu tout 

cela à Acerra lors de la ren-

contre des cinq communautés 

de Campanie. 

 Le discernement a conduit 

à l'élection d'Antonio Piscitelli, 

un ami "historique" de la com-

munauté, qui succède à Gae-

tano Russo, un autre grand 

ami dans la communauté "Il 

Germoglio" de Naples. Nous le 

remercions chaleureusement 

d'avoir guidé la région ces 

dernières années.  

 La journée a été très in-

tense, avec de nombreux mo-

ments d'échange et de ré-

flexion. J'espère qu'il a été 

utile pour les communautés 

de pouvoir relire ensemble 

"La Petite clé" 
LE DIMANCHE 26 FÉVRIER, LES ÉLECTIONS POUR LE NOUVEAU VICE-COORDINATEUR DES COMMUNAUTÉS DE 

CAMPANIE ONT EU LIEU À ACERRA. FABIO BRONZINI, COORDINATEUR DE LA PROVINCE D'ITALIE 

CENTRE, "KIMATA", ÉTAIT ÉGALEMENT PRÉSENT.  

Fabio remet la bougie à Antonio 

certains points de la Consti-

tution de Foi et Lumière où la 

responsabilité est définie 

comme un service et un en-

gagement envers tous les 

membres des communautés. 

 Les jours précédents, les 

communautés de Campanie 

avaient demandé une béné-

diction spéciale à l'évêque de 

Naples. La réponse, pleine de 

mots précieux, ne s'est pas 

fait attendre : 

 

 

 

 

 

  

 22 février 2023 

 

 Chères communautés du mouvement Foi et Lumière, 
 
 Merci pour votre témoignage et pour votre engagement 
au nom des frères et sœurs qui ont des besoins particuliers 
et qui partagent avec l'humanité le grand besoin d'amour 
qui caractérise chacun de nous. 
 Une communauté est précieuse, elle n'a pas la rigidité 
d'un engagement associatif, mais accueille de manière 
fluide ceux qui aiment les valeurs qui rassemblent un 
groupe de personnes, les passionnent pour atteindre des 
objectifs simples, de manière inclusive, autant pour ceux qui 
s'engagent en y mettant leur cœur et leur responsabilité, 
que pour ceux qui veulent vivre une simple expérience de 
partage, ne serait-ce qu'un instant. S'il y a une "petite clé", 
c'est celle d'une communauté dans laquelle un amour fra-
ternel attire et pousse à l'engagement, au don de soi-même, 
à l'ouverture aux autres. Et quand "l'autre" "me regarde", il 
m'interroge et me responsabilise. C'est le regard de l'autre 

https://www.fedeeluce.it/project/il-germoglio/
https://www.fedeeluce.it/project/il-germoglio/
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sur moi qui me pousse à prendre soin de lui. Et quand vous 
rencontrez ces frères et sœurs spéciaux, qui détiennent le 
primat de la tendresse (en cela ils sont certainement imbat-
tables), on s'aperçoit que la valeur authentique d'une per-

sonne ne dépend pas de la qualité de son travail, mais de sa 

capacité à aimer et à être aimé ; nous nous rendons compte 

que chaque mot que nous entendons d'eux sont des épi-

taphes gravées sur les murs de notre cœur ; nous nous ren-

dons compte que chaque sourire est un soleil qui perce les 

nuages de soucis auxquels chacun de nous essaie de faire 

face jour après jour. 

 Le nouveau vice coordinateur régional sera choisi parmi 

vous. Que ce soit un moment où, invoquant l'Esprit, vous 

écouterez dans la prière la Parole de Dieu, afin qu'elle vous 

aide à établir le profil le plus approprié pour valoriser l'enga-

gement de vos communautés. En établissant à l'avance ce 

profil, vous disposerez de critères utiles pour vous dégager 

de la logique des rôles liés aux personnes, pour penser da-

vantage au bien des personnes que vous devez servir. 

 Que l'Esprit vous éclaire et que le Seigneur Jésus bénisse 

votre route ! 

 

 Don Mimmo Battaglia 

 Archevêque métropolite de Naples 
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Père miséricordieux 

 

Reportage en Pologne 

D urant un week-end en 

mars, notre commu-

nauté a eu le plaisir, 

avec d'autres communautés 

Foi et Lumière, de participer à 

la retraite de Carême qui s'est 

déroulée au Sanctuaire de St 

André Bobola dans le quartier 

de Mokotow à Varsovie. 

 Le thème de notre ren-

contre était "Père miséricor-

dieux". Pendant l'enseigne-

ment de la retraite donné par 

le Père Rafał Sztejka SJ, nous 

avons cherché la miséricorde 

de Dieu dans la parabole du 

fils prodigue, le tableau peint 

par Rembrandt intitulé "Le 

retour du fils prodigue" et 

dans le chemin de croix. À l'oc-

casion du 10éme anniversaire 

de l'élection du cardinal Ber-

goglio comme pape, nous 

avons écouté ce que le pape 

François dit du Père miséricor-

dieux.  

 En petits groupes, nous 

avons médité sur les stations 

respectives de la Passion, puis 

nous avons célébré ensemble 

le chemin de croix. 

 Pendant la pause, nous 

nous sommes assis à une table 

commune où nous attendait 

un délicieux repas. 

 Après la nourriture pour le 

corps, l'heure de la nourriture 

pour l'âme est venue. Chacun 

d'entre nous a eu l'occasion de 

faire l'expérience de la miséri-

corde de Dieu individuelle-

ment pendant l'adoration du 

Saint Sacrement, le sacrement 

de réconciliation et la messe.  

 Voici un petit reportage 

photo. 
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Reportage en Italie 

Handicap et intégration  

 

 Nous avons ensuite écou-

té les interventions sur le 

thème "Handicap et intégra-

tion", en commençant par 

celle de Sœur Véronique. 

Tous nous ont expliqué que 

dans ce monde si compliqué, 

beaucoup de gens luttent. 

Mais qu'à partir des paroisses 

il faut penser à des milieux 

ouverts à tous, vraiment à 

tous. Une communauté ac-

cueillante se construit sur les 

"talents" des personnes. Au 

final, Monseigneur Mario 

Delpini, archevêque de Milan, 

nous a parlé de lenteur : "La 

lenteur enseigne à la commu-

nauté que l'efficacité ne doit 

pas être le but. Au lieu de ce-

la, l'objectif doit être de cons-

S amedi 11 mars, Paola 

Colombo et moi même, 

catéchistes de notre pa-

roisse depuis un certain temps 

avec Liliana Ghiringhelli, 

avons été invitées à l'Universi-

té catholique de Milan, à une 

rencontre organisée par le 

Service national de pastorale 

des personnes handicapées 

de la Conférence épiscopale 

italienne. Nous y avons ren-

contré de nombreuses per-

sonnes, en particulier Sr. Vero-

nica Donatello, responsable 

du Service. Elle était très heu-

reuse de notre présence. Nous 

ressentions tellement de joie 

et d'émotion car c'était la pre-

mière fois que nous partici-

pions à un événement aussi 

important. Avec nous, il y 

avait Liliana et Gianni Muia, 

Don Mauro Santoro et 

d'autres prêtres. Parmi les 

nombreux bénévoles se trou-

vaient Angela Grassi, vice 

coordinatrice internationale 

de Foi et Lumière et Elisa Cas-

sone, de la communauté de 

Gratosoglio. 

 A 9h30 tout le monde 

s'assoit et on démarre ! La 

conférence commence par le 

mime de l'Évangile de Marc 

sur le paralytique. Nous étions 

bien préparés, tandis que Li-

vio jouait une musique douce 

en fond sonore. Nous avons 

terminé par une prière tous 

ensemble et nous nous 

sommes rassis. 

DANS LE NUMÉRO 54 DE "HISSE ET HO !", NOUS VOUS PRÉSENTIONS PAOLA ET NORA DEVENUES CATÉ-

CHISTES POUR RÉPONDRE À L'APPEL DU PAPE QUE LES PERSONNES AYANT UN HANDICAP PUISSENT AVOIR UNE 

MISSION ACTIVE DANS L'EGLISE…  

Nora et Sœur Veronica 

Mgr Delpini 

Reportage en Italie 

https://www.ombreeluci.it/2022/specialita-catechista/
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truire la communauté, de la 

renforcer. La hâte est une li-

mite, la lenteur est une valeur. 

Un thème que ma communau-

té et moi avons vécu il y a 

deux ans au camp de jeunes 

de Marina di Massa : nous 

avons réalisé à quel point la 

fragilité nous entoure et com-

ment elle nous aide à vivre les 

moments ensemble avec des 

temps ralentis. 

 Deux jeunes filles ont tout 

traduit en langue des signes, 

pour faire passer le message à 

ceux qui ne pouvaient en-

tendre. Une belle chose !  

 Il y a eu beaucoup de 

monde et beaucoup de témoi-

gnages.  

 L'après-midi, il y avait des 

groupes de partage. Paola et 

moi avons parlé de la liturgie 

pour les jeunes et de notre 

expérience de catéchistes, 

créant beaucoup d'étonne-

ment parmi ceux qui nous 

écoutaient. J'ai eu l'occasion 

de prendre une photo avec 

sœur Veronica. Elle et moi 

étions ravies de cette merveil-

leuse journée et je l'ai même 

serrée dans mes bras.  

 Merci pour cette confé-

rence car parler de tant de 

problèmes fait découvrir tant 

de choses. 

Votre reporter NORA BUCCHERI 

 

Paola et Nora  Liliana et Paola 
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N otre communauté Foi 

et Lumière Soleil de 

Dijon, en France, a eu 

la grande joie de présenter le 

19 mars dernier, à l’église St-

Nicolas de Beaune, un spec-

tacle intitulé "Choisis la Vie !", 

avec la joie de la présence de 

notre archevêque Mgr Antoine 

Hérouard.  

 Pour vous, Sœur Emma-
nuelle, ça veut dire quoi Choi-
sir la Vie ?... Ainsi débutait le 

spectacle par cette question à 

Sœur Emmanuelle, du Carmel 

de Flavignerot, communauté 

avec laquelle nous sommes 

jumelés.  

 Au milieu de magnifiques 

décors conçus tout exprès, et 

accompagnés par le groupe 

de louange Ainéo, d’une pa-

roisse de notre diocèse, nous 

avons fait voyager les specta-

teurs à travers la Bible, leur 

faisant découvrir le don de 

Dieu et les paroles de Vie qu’il 

nous a léguées pour vivre heu-

reux en soi et avec son pro-

chain.  

 Plusieurs scénettes compo-

saient le spectacle, mêlant ou 

alternant joie, enthousiasme, 

émerveillement, moments de 

chants gestués ou de danse, 

moments de prière et de re-

cueillement.  

 Nos amis au grand cœur, 

par leur simplicité, leur vérité, 

leur profondeur et leur joie, 

ont su si bien toucher les 

cœurs des personnes venues 

au spectacle.  

 Jésus source d’eau vive, 

Pain de vie, le Bon Pasteur qui 

donne sa vie pour ses brebis… 

Reportage en France 

Célébrer et choisir la Vie  
   

 La Vie a vraiment été célé-

brée dans sa beauté et sa 

profondeur !  

 Les mots du refrain de ce 

chant repris à deux fois ré-

sonnent encore :  

Choisis la Vie  
Ouvre ton cœur  
au don de Dieu  
Sois un vivant  

pour le Seigneur  
Laisse-toi brûler de son Feu ! 

  
MARC BIENVENU  

pour le Soleil de Dijon  
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B onjour à tous les amis de 

Foi et Lumière. Ce 16 

avril, nous nous retrou-

vons à Bois-Seigneur-Isaac.  

 Pour préparer le thème de 

la réunion, nous déployons sur 

les tables des draps avec des 

représentations de l'histoire 

des disciples d'Emmaüs.  

 Nous recevons alors une 

explication du thème de 

Pâques, une découverte de la 

vie sur un chemin de pèleri-

nage. On chante "Il est Vivant" 

et "Nos cœurs sont brûlants" 

avec les gestes.  

 Par petits groupes, nous 

sommes invités à bien obser-

ver les peintures sur les draps 

des tables et en découvrir le 

message. Tout cela pour nous 

poser la question : qu'est-ce 

que j'aimerais dire à Jésus, par 

exemple : "Merci Jésus pour 

notre communauté".  

Reportage en Belgique 

Une réunion toute simple   

 Nous essayons d'exprimer 

ce que nous avons compris 

de l'histoire avec un mime : 

René et moi jouons les pèle-

rins, nous sommes en route 

avec nos sacs et nos bâtons 

en direction d'Emmaüs. Nous 

rencontrons Jésus (joué par 

Jean-Marie sous une cape 

blanche) on marche avec lui 

mais nous ne le reconnais-

sons pas. Jusqu'au moment 

où il partage le pain. Alors, 

tout heureux de l'avoir re-

trouvé, on revient vers Jéru-

salem pour proclamer à tous 

nos amis qu'il est vivant.  

 Pour manifester la joie du 

groupe, on se met en file in-

dienne et on danse sur la 

musique. Le premier de la 

file porte une lanterne.  

Quand la musique s'arrête, le 

premier passe la lanterne au 

deuxième et va se mettre à la 

queue de la file qui repart 

sur une nouvelle musique, 

avec un autre rythme : c'est 

pour montrer que même si 

chacun est différent, la joie 

est la même et on la partage 

avec tous. C'était vraiment 

très gai, il faudra refaire cela !  

 Après, c'est le moment de 

prière et comme Père Au-

gustin est là, nous avons pu 

célébrer une belle messe fes-

tive à la chapelle. Père Au-

gustin a l'art de nous entrai-

ner dans des alléluias en-

thousiastes. Thérèse nous 

offre aussi pendant la com-

munion un beau morceau de 

flûte.  

 De retour au réfectoire, 

on mélange et partage les 

parts de goûter que chacun a 

apporté : en plus des tartines, 

des pâtisseries et des gâteaux, 

on a même droit à des petits 

œufs en chocolat que 

quelques-un(e)s ont apportés : 

Merci les cloches !  

 On fête les anniversaires de 

Jimmy et de Viviane et puis 

c'est le moment de ranger et 

de balayer la salle qui nous a 

accueillis.  

 Merci à toutes et tous pour 

cette belle réunion.  

 

JEAN-PIERRE  

Emmaüs N°9, mai 2023 

 

Il est vivant ! 
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L e 23 avril 2023, la province 

"Liban Sud-Jordanie" a 

organisé un marathon 

pour ses membres, leurs fa-

milles et leurs amis. L'événe-

ment a été un grand succès, 

avec environ 500 participants, 

dont des enfants des l'école et 

l’université Sagesse. Le mara-

thon a été une occasion pour 

les membres de la province de 

se rassembler, de se soutenir 

et de participer à une activité 

saine et amusante. Cet évène-

ment était sous le patronage 

de son excellence l’évêque 

maronite de Beyrouth Boulous 

Abed Al Sater et du maire de 

Chiyah Edmond Gharious.  

 L'organisation de cet évé-

nement a nécessité beaucoup 

d'efforts et de dévouement de 

la part de plusieurs membres 

de la province, notamment 

Bachir Koudsi, Ralph Otayek, 

Elias Samia, Georges Amar, 

Maria Amar, Maya Metni, ac-

compagné du coach sport des 

écoles de la Sagesse. Ils ont 

travaillé dur pour que tout soit 

parfait, de la logistique à la 

sécurité, en passant par la col-

lecte de fonds pour les per-

sonnes ayant un handicap.  

Reportage au Liban 

Un marathon peu banal ! 

 Le jour de l'événement, 

l'excitation était palpable 

alors que les participants se 

sont rassemblés sur la ligne 

de départ. Les coureurs ont 

commencé à s'échauffer, en 

discutant avec leurs amis et 

en partageant leurs objectifs 

personnels pour la course. 

Certains voulaient simple-

ment terminer le parcours, 

tandis que d'autres avaient 

l'ambition de battre leur re-

cord personnel. 

 La course elle-même était 

magnifique, avec un par-

cours qui serpentait à travers 

les rues de la ville. Les parti-

cipants étaient divisés en 

plusieurs catégories (âge et 

sexe). 

 Les coureurs ont été en-

couragés tout au long du par-

cours par Foi et Lumière, qui a 

crié des encouragements et 

distribué de l'eau et des colla-

tions.  

 Lorsque les coureurs ont 

franchi la ligne d'arrivée, ils 

ont été accueillis par une foule 

qui les a félicités pour leur ré-

ussite. Les coureurs se sont 

serré les mains, se sont donné 

des accolades et ont partagé 

leur expérience de course. La 

joie et la camaraderie étaient 

palpables alors que tous les 

participants se sont réunis 

pour célébrer leur réussite.  

 Suite à la course, les 

membres de Foi et Lumière 

ont fait une marche accompa-

gnée par l’évêque, le maire, 

les participants et toutes les 

célébrités.  

 Au-delà du plaisir et de la 

camaraderie, le marathon de 

Foi et Lumière a également 

été un excellent moyen de 

soulager le stress, une occa-

sion de se défouler et de se 

concentrer sur quelque chose 

de positif. Pour d'autres, le 

Mgr Boulos 
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marathon a été une occasion 

de sortir de la routine quoti-

dienne, de se fixer un objectif 

et de se concentrer sur leur 

santé mentale et physique. 

Cet événement était soutenu 

par de nombreux sponsors, 

annoncé sur des chaines de 

radio et de télévision. 

 Finalement les gagnants 

ont été annoncés et des mé-

dailles ont été distribuées.  

 En fin de compte, le mara-

thon a été une expérience 

inoubliable pour tous les parti-

cipants. Il a montré la force de 

la province et la capacité de 

chacun de réaliser des choses 

incroyables lorsqu'il est soute-

nu et encouragé par les 

autres.  

 Grâce aux efforts et à à la 

générosité de beaucoup.  

 

MERRY HAYAA 
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Viens et tu verras 

F oi et Lumière est un mouvement de com-
munautés chrétiennes de rencontre qui 
placent en leur centre les personnes 

ayant un handicap mental, l'un des groupes de 
personnes les plus maltraités, les plus exclus et 
les plus invisibles à travers l'histoire, les diffé-
rentes cultures et aussi les religions. 
 
 Accueil et inclusion 
 Il est difficile d'expliquer ce que signifie 
vivre en communauté avec ces personnes, 
alors nous vous invitons à nous rencontrer : 
venez voir. Si vous venez un jour nous voir, 
vous verrez que les personnes ayant un handi-
cap mental, comme chacun de nous, ont be-
soin d'être avec les autres, d'appartenir à 
quelque chose et d'être accueillies. Donner à 
ces personnes la possibilité d'interagir et de 
participer, d'être écoutées, comprises et ac-
cueillies révèle leurs capacités, leurs dons et 
leur joie. Ainsi, vous verrez que nous sommes 
des communautés accueillantes et inclu-
sives. Si vous restez un peu plus, vous verrez 
que si les personnes handicapées ont besoin 
de nous, nous avons aussi besoin d'elles. 
 Ils nous replacent, nous les supposés nor-
maux, face à notre propre fragilité, notre dé-
pendance et nos besoins avec leurs joies et 
leurs ombres. Ils deviennent un chemin de 
rencontre avec la partie la plus profonde, la 
plus authentique et la plus belle de nous-
mêmes et de la nature humaine. Il ne s'agira 
plus de dépasser le handicap mais de le parta-
ger, de le vivre comme quelque chose qui nous 
unit et de l'accueillir. Ainsi, vous verrez que 
nous sommes des communautés de reconnais-
sance et d'acceptation. Si vous commencez à 
marcher avec nous, vous verrez que la per-
sonne qui a un handicap mental a le besoin et 
la capacité de développer une vie spirituelle 
pleine, quelles que soient ses difficultés. 

Témoignage 

 Participation et accessibilité 
 Mais pour développer cette spiritualité, 
nous devons la reconnaître comme une rela-
tion avec Dieu qui nous aime, nous appelle et 
cherche notre compagnie, et que nous déve-
loppions les opportunités, les supports et les 
scénarios dans lesquels se déroule cette vie 
spirituelle à l'intérieur des communautés et 
leurs églises. Ainsi, les communautés Foi et 
Lumière sont des communautés de participa-
tion et d'accessibilité. Si vous restez avec nous, 
vous verrez enfin ce qu'il y avait depuis le dé-
but : une découverte qui fait de nous des com-
munautés prophétiques. Vous verrez que les 
personnes handicapées sont les enfants bien-
aimés de Dieu, créés à son image et à sa res-
semblance, qui nous conduisent à lui et nous 
révèlent le visage d'un Dieu qui, de façon mys-
térieuse, a aussi un handicap.  
 

Ana et Jorge Úbeda Berástegui sont les coordinateurs de la province "Terra et 
Mare". La revue du Centre de pastorale liturgique de Barcelone (Espagne), Gali-
lea 153, leur a demandé de présenter Foi et Lumière à ses lecteurs. 

La province "Terra et Mare"  
(Espagne Est)  

compte 23 communautés. 
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Témoignage 

Yvon, notre ami, notre frère 

C hers amis, 
Vous le savez peut-être déjà : nous 
sommes dans le deuil et la tristesse de-

puis le soudain départ au Ciel de notre ami et 
frère Yves "Yvon" Fonteneau. Son décès est 
survenu dans la nuit du 15 au 16 mars 2023. 
Nous avons aujourd’hui envie de vous parta-
ger, très brièvement et simplement, quelques 
mots sur Yvon, tel que nous le connaissions. 
Yvon est né à Paris le 9 mars 1953. Il est arrivé 
à L’Arche à Paris en 1986, à 23 ans. En 2002, 
ayant ressenti le besoin de vivre davantage à la 
campagne, il a rejoint Trosly-Breuil et est arri-
vé à La Ferme. 
 Dans un premier temps, membre de notre 
communauté, il continue de travailler, à 
l’ESAT. D’abord aux jardin maraîcher, puis à la 
sous-traitance. En 2017, il prend une retraite 
bien méritée… mais continue à être tout à fait 
actif à La Ferme, à l’accueil et à l’entretien du 
jardin. 
 Le titi parisien est devenu fermier, jusqu’à 
la très récente installation d’un poulailler : 
Yvon prenait depuis deux ans un soin fidèle 
des trois poules de La Ferme. 
 Ceux qui l’ont connu peuvent témoigner : 
sa vocation propre était vraiment l’accueil. At-
tentif à chacun, très prévenant, très bienveil-
lant, toujours prêt à aider, à rendre service, à 
porter des valises, préparer un sandwich, un 
café, faire découvrir les lieux, etc. 
 C’était par ailleurs un homme courageux et 
volontaire. Dans une grande discrétion, il sur-
passait les problèmes nombreux que lui cau-
saient sa santé fragile pour s’occuper des 
autres, pour se donner généreusement. C’était 
un homme de grand caractère. 
 C’était un homme de foi, aussi. La croix 
toujours autour du cou (jusque dans ses der-
niers instants), assidu au service de l’Autel lors 
des messes, assidu aux temps de prière. 
  Un homme d’unité, un homme qui crée des 
ponts, qui nouait de solides amitiés et y restait 
fidèle. Il y a une semaine, jeudi 9 mars 2023, 
Yvon a rassemblé de nombreux amis pour fê-

ter ses 70 ans. Ce fut une belle fête, un jour de 
joie et de célébration, Yvon était heureux, en-
touré, plein d’entrain. Nous avons choisi de 
vous partager ici quelques photos prises le jour 
de cette fête. 
 Nous sommes attristés par son départ sou-
dain, et reconnaissants pour tout ce qu’il a 
donné, tout ce qu’il a été pour nous, pendant 
ces 20 ans à La Ferme. 
Avec notre amitié, 

 
 La Communauté de La Ferme 
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A ssurément, ce 17 mars 2023, Gabriel 
Cobb et ses parents s’en souviendront ! 
Quel destin pour ce jeune Américain, 

porteur de trisomie 21, devenu athlète de tria-
thlon et porte-parole devant les Nations unies 
pour montrer que tout est possible et qu’il n’a 
"aucune limite".  C’est à l’occasion du 21 mars, 
journée mondiale de la trisomie 21, que Ga-
briel a été invité à s’exprimer devant un 
groupe des Nations Unies, qui s’est réuni plu-
sieurs jours afin de réfléchir aux défis auxquels 
sont confrontées les familles qui élèvent des 
enfants dont les attentes et les étapes de déve-
loppement sont différentes. 
 Pourquoi le témoignage de Gabriel était 
important ? Parce que le jeune homme est un 
sportif reconnu, qui fait du triathlon (nage, 
course à pied et vélo en une seule course, 
ndlr). Si son premier triathlon date de 2018, il 
en a, depuis, réalisé neuf autres. "Je l’ai fait, je 
suis un triathlète", s’est-il ainsi exclamé, sous 
des applaudissements (…) 
 "Mon plus grand défi est le manque de tonus 
musculaire. Cela affecte tous les muscles de 
mon corps et il me faut 30% d’énergie en plus 
pour faire une activité", a-t-il précisé avant de 
remercier "ses entraîneurs, sa famille et ses 
amis qui l’ont encouragé à repousser les li-
mites". "Je prie pour leur donner à mon tour de 
la joie et de l’inspiration", a ajouté le jeune 
homme qui ne cache pas sa grande foi. (…) 
 Quant à son père, très ému, il avoue avoir 
encore du mal à y croire ! "Gabriel n’est pas un 
orateur professionnel, mais d’une manière ou 
d’une autre, Dieu pense qu’il a un message à 
partager." 
 Les parents ont ainsi confié qu’avant d’arri-
ver aux Nations Unies, la famille s’est arrêtée à 
l’église Sainte-Agnès, située à proximité, pour 
prier. Ce que confirme le principal intéres-
sé. "Ma foi est la partie la plus importante de 

 

Témoignage 

Gabriel, le messager de Dieu 
Gabriel Cobb, jeune athlète américain de 22 ans, n’est décidément pas comme les 
autres. Il s’est exprimé fin mars devant les Nations unies à l'occasion de la jour-
née mondiale de la trisomie 21 se présentant tout simplement comme Gabriel, 
messager de Dieu, et "sans limite". 

ma vie. J’aime assister à la messe tous les jours 
et le proclamer haut et fort." "Après tout, je suis 
Gabriel, le messager de Dieu", lance-t-il dans 
un éclat de rire.  
 Devant l’auditoire, Gabriel a tenu à souli-
gner le rôle joué par sa famille dans sa vie. "J’ai 
deux parents aimants qui ont toujours gardé la 
tête haute." (…)  
 "Le fait que nous soyons arrivés jusqu’ici, 
que mon fils puisse avoir une vie bien remplie, 
qu’il ait des opportunités, à la fois à l’école et 
dans tous les autres domaines, et que mainte-
nant, on lui demande de parler aux Nations 
Unies, voilà un beau message d’espérance et de 
soutien pour toutes les familles concernées", a 
encore confié son père.  
 "En tant que société, nous avons beaucoup 
progressé dans notre compréhension et notre 
appréciation des personnes ayant des besoins 
particuliers ou d’autres capacités."  
 Assurément, le petit quelque chose en plus 
de Gabriel est un beau message pour la société 
tout entière. Et le mot de la fin revient au hé-
ros du jour : "Je suis atteint du syndrome de 
Down et je n’ai aucune limite !" 
 

Bérengère Dommaigné 
Aleteia 28/03/23 
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Témoignage 

En Ukraine, un temps béni ! 

J e me sens..... comme si j'avais visité le 
paradis : le ciel, les nuages, les fleurs, les 
oiseaux, les écureuils, les papillons, les 

pins (vivants et morts), le soleil, la pluie, le 
vent, la neige. 
 Une beauté inouïe ! Pourquoi ne l'ai-je pas 
remarquée jusqu'à présent ? Parce que c'est 
seulement maintenant que Dieu m'a ouvert les 
yeux ! 
 Trois heures de silence m'ont suffi, pendant 
lesquelles Dieu m'a ouvert les oreilles et j'ai 
entendu sa voix ! J'ai reconnu sa voix ! Dieu 
travaille dans le silence. Dieu s'en soucie ! 
 "Une semaine presque s'est écoulée depuis la 
retraite, mais ma joie est la même, Dieu me 
conduit, je dois juste l'écouter, l'entendre et lui 
faire confiance. Le Roi vit dans mon cœur... 
Merci de m'avoir donné l'occasion d'être ici !" 
 C'est le commentaire que nous a envoyé 
Mariana Albrecht, une participante à notre 
retraite silencieuse.  
 Du 9 au 12 mars 2023, notre province 
d'Ukraine a organisé une retraite silencieuse 
pour des amis.  Le thème de la retraite était 
"Toi seul es digne de louange".  
 Nous sommes très heureux qu'après le long 
isolement pendant le Covid et la guerre, nous 
ayons pu organiser quelques jours de silence 
pour les membres de nos communautés. Le 
Père Mykhailo Stanczyshyn a donné les ensei-
gnements. Ses paroles étaient centrées sur le 
fait que nous devions remercier le Seigneur 
pour ce que nous avons. Pendant ces quatre 
jours, les participants ont eu l'occasion de par-
ticiper à la messe quotidienne, de méditer sur 
les Saintes Écritures, d'écouter les enseigne-
ments du père, d'être simplement en silence et 
de prier.   
 Le fait qu'un membre de Foi et Lumière 
depuis plus de 20 ans qui sert actuellement 
dans les forces armées ukrainiennes (il est re-
tourné au front il y a trois semaines) ait pu y 
participer a été un grand cadeau pour nous. 
 De plus, trois femmes membres de Foi et 
Lumière, dont les maris sont également au-

front, ont pu se joindre à nous. Nous avons été 
très heureux que notre retraite soit devenue 
un lieu de halte et de soutien pour elles. Nous 
sommes reconnaissants à Dieu et à nos mili-
taires de nous avoir donné l'occasion d'organi-
ser notre événement qui fut un temps de res-
tauration inspirant et béni. 

Iryna 
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J e reprendrai les mots d’un de ses patients, 
il y a une vingtaine d’années, commence 
le Docteur Aimé Ravel, voyant qu’elle res-

tait en forme et conservait son dynamisme 
habituel, il avait dit au Professeur Rethoré : 
‘Vous êtes éternelle !’ Je dois dire que je le pen-
sais un peu aussi. 
 Née en 1929, trois ans après Jérôme Le-
jeune, Marie-Odile Rethoré était une figure 
emblématique de l’Institut Jérôme Lejeune, 
pionnière en génétique et dans la prise en 
charge des personnes avec une déficience in-
tellectuelle. Ce 17 avril 2023, elle est partie, à 
l’âge de 93 ans. 
 Médecin par vocation, comme elle le ra-
conte elle-même, elle s’était spécialisée en de-
venant généticienne, et attachée à la question 
du handicap. En 1957, elle soutenait sa thèse 
de doctorat de médecine et se consacrait à 
l’étude des maladies chromosomiques, en par-
ticulier de la trisomie 21. En 1995, elle 
était élue à l’Académie Nationale de Médecine. 
Elle fut la seconde femme, après Marie Curie, 
à y être membre titulaire. 
 Proche collaboratrice et bras droit du pro-
fesseur Jérôme Lejeune pendant plus de qua-
rante ans, notamment à l’hôpital Necker, elle a 
dédié sa vie à la poursuite de l’œuvre com-
mencée ensemble et dont il l’avait fait héri-

tière. "Je m’en souviens encore, disait-elle, la 
veille de sa mort, j’étais à son chevet et nous 
avons évoqué ensemble le souvenir de tous les 
patients que nous avions accompagnés jusqu’à 
la fin de leur vie. Au terme de cette longue lita-
nie, il m’a regardé et m’a dit ‘tous les autres, je 
vous les confie’." 
 En 1998, quatre ans après le décès du Pro-
fesseur Lejeune, la Fondation Jérôme Lejeune 
crée l’Institut Jérôme Lejeune, et elle devient 
sa première directrice médicale, entourée des 

A Dieu, 
Professeur Marie-Odile Rethoré  

J'ai eu la joie de rencontrer Marie-
Odile Réthoré plusieurs fois. C'était 
une grande amie de Marie-Hélène, 
elles sont nées la même année, le même 
mois. Marie-Odile  aimait beaucoup Foi 
et Lumière et était venue, dans la  
province Foi et Lumière que je  
coordonnais dans les années 90,  
donner un remarquable enseignement.  
Elle était une femme réellement 
"admirable". 
Corinne 

Témoignage 
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Docteurs Clotilde Mircher et Aimé Ravel. Elle 
assumera cette fonction jusqu’en 2017. De 
nombreux médecins de l’équipe témoignent 
de l’immense héritage qu’elle leur a transmis. 
"Elle m’a tout appris, raconte le Docteur 
Jeanne Toulas, pédiatre à l’Institut. Elle m’a 
transmis ce qui compte le plus : son regard sur 
les patients. Dans son regard, ils n’étaient pas 
handicapés, elle voyait leurs talents, leurs ri-
chesses, leur beauté. Ils n’étaient jamais réduits 
à un handicap, mais considéré dans leur globa-
lité, avec leur environnement familial, scolaire… 
elle m’a appris à poser ce regard profondément 
humain sur chacun." C’était également une 
excellente clinicienne, possédant une très 
grande connaissance et ayant une très fine ca-
pacité d’analyse et de diagnostic. 
 "Elle avait aussi un rôle de médiation entre 
les enfants et leurs proches, ajoute le Docteur 
Clotilde Mircher, généticien et chef de la con-
sultation de l’Institut Jérôme Lejeune. Il lui est 
arrivé de nombreuses fois d’accompagner des 
parents dans la découverte de leur enfant en les 
aidant à l’apprivoiser, à le découvrir au-delà du 
choc de son handicap. Elle répétait que nos pa-
tients méritaient le meilleur : le meilleur de la 
médecine, de la recherche, les meilleurs spécia-
listes… elle voulait donner à chacun, profession-
nel comme famille, le désir de prendre soin 
d’eux". 
 Consciente du fait qu’on ne trouvera pas de 
manière immédiate un remède à la déficience 
intellectuelle, elle s’est employée quotidienne-
ment à accompagner les patients, à permettre 
qu’ils aient une vie riche et digne, notamment 
en évitant le sur-handicap et les pathologies 
associées. Elle en témoigne en ces termes : "Je 
voulais être médecin pour accompagner et je 
n’ai jamais regretté." 
 Sa vie de médecin fut également jalonnée 
par des nombreuses publications et forma-
tions auxquelles elle prend part. Elle écrivit 
plus de 160 publications scientifiques, et fut 
auteur ou co-auteur de nombreux articles ou 
livres. Elle reçut également de nombreuses 
distinctions honorifiques, parmi lesquelles la 
Légion d’Honneur, l’Ordre National du Mérite 

ou encore des prix de l’Académie des Sciences 
de Paris. 
 Animée d’un très grand amour pour ses pa-
tients et leurs familles, elle a consacré sa vie au 
soin des milliers de personnes qu’elle a reçues 
en consultation pendant soixante ans, et 
qu’elle appelait affectueusement ses 
‘trésors’. "Elle leur a donné tout son 
cœur" raconte le Docteur Mircher. 
 "Je retiendrai particulièrement sa fidéli-
té, témoigne le Docteur Ravel, fidélité à Jérôme 
Lejeune, mais aussi aux familles et aux patients 
pour qui elle était inconditionnellement dé-
vouée. Elle faisait tout pour leur bien, elle a 
donné tout son temps et son énergie pour eux. 
C’était une très grande et belle personne, de 
celle qu’on ne regrette pas d’avoir connue. Jé-
rôme Lejeune n’aurait pas été le même sans 
elle." Et en effet, elle n’était pas de ceux qu’on 
oublie, malgré sa grande humilité et sa discré-
tion ! Nombreux sont les témoignages de pa-
rents qui, plusieurs décennies après l’avoir 
rencontrée, sont encore bouleversés par la fa-

Marie-Odile, debout derrière le professeur Lejeune 
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çon dont elle les a accueillis et qui se souvien-
nent encore des premiers mots qu’elle a pu 
dire à leur enfant et eux-mêmes. "Ce fut un 
très grand honneur de travailler avec cette 
grande dame" conclut Grégoire François-
Dainville, Directeur Général de l’Institut. 
 De très nombreuses familles, mais aussi 
toute l’équipe de l’Institut, qui était comme sa 
deuxième famille, lui doivent beaucoup. Son 
héritage est aussi vaste que le furent son enga-
gement et son dévouement.  "Si c’était à re-
faire, je le referai !" aimait-elle dire, et nul ne 
peut en douter. Une page se tourne pour l’Ins-
titut, mais la mission perdure et continue. 
 Merci cher Professeur Rethoré, pour votre 
exemple, pour votre vie donnée, pour votre 
infatigable dévouement. 
 Reposez en paix, à notre tour d’être héri-
tiers. 

Institut Jérôme Lejeune 

C'est avec une immense tristesse que nous 
apprenons le décès de cette merveilleuse 
femme, personne remplie de bienveillance, 
d'humilité. Madame Marie-Odile Réthoré, je 
me souviens de ce jour où vous nous avez 
accueillis avec notre merveilleuse fille Chloé, 
pour nous expliquer sa maladie et nous ac-
compagner pour son futur. Nous sommes 
arrivés à l'Institut Lejeune désœuvrés mais 
repartis avec plein d'espoir. Aujourd'hui 
Chloé a bien grandi et, ni elle ni nous ne 
vous oublions pour tout ce que vous avez 
fait. Notre Dieu va vous accueillir pleine-
ment car vous êtes une grande dame. 
Famille K. 

Le premier souvenir qui me revient s'est pas-
sé à l'O.C.H. qu'elle fréquentait souvent. Je 
lui ai demandé si elle aurait aimé étudier le 
caryotype de Jésus ? Elle m'a répondu en 
deux temps : la première réaction fut un 
haussement d'épaule en disant que ça n'avait 
aucun intérêt. Quelques secondes après, elle 
a ajouté : "Vous savez, pour qu'une femme 
donne naissance à un garçon sans l'interven-
tion d'un homme, il faut qu'il y ait eu un mi-
racle à sa conception dans le sein de sa mère 
Sainte Anne." J'ai compris qu'elle m'avait 
donné l'explication scientifique de l'immacu-
lée conception ! 

Le deuxième souvenir - c'était peut-être le 
même jour - je m'étais porté volontaire pour 
la raccompagner en voiture jusqu'à chez elle. 
Isabelle était présente et c'est elle qui lui a 
parlé de Julie en demandant : "Vous pensez 
qu'elle se rend compte de son handicap ?" Julie 
devait avoir environ cinq ans. Marie-Odile lui 
a répondu du tac au tac : "Mais elle le sait 
depuis qu'elle est née, la pauvre chérie !" Elle 
parlait toujours sur un ton un peu bourru, 
mais le fond de son cœur était en or ! Une 
grande femme ! 
Ghislain du Chéné 

Pour Alain, votre patient pendant plus de 
cinquante ans, vous avez été un ange sur 
terre. Merci. Vous allez retrouver tous vos 
trésors heureux de vous revoir, dont Alain 
qui vous a précédé de quelques mois. 
Nicole, maman 
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10 jours confinés avec Marie 
Dans l'attente de l'Esprit  

 
Après "Moi, Marie, femme de Cléophas", paru 
en 2016, Ghislain du Chéné publie "10 jours 
confinés avec Marie - Dans l'attente de l'Es-
prit".  
 Les Actes des Apôtres sont assez discrets 
sur la période qui va de l’Ascension à la Pente-
côte ; nous savons seulement que les disciples 
étaient assidus à la prière et que Matthias a été 
élu pour remplacer Judas. Pourtant, ces dix 
jours ont dû être un temps très important de 
préparation à la mission et Marie a porté cette 
communauté, la première Église, comme elle 
avait porté Jésus pendant neuf mois. Elle était 
la seule à avoir déjà reçu l’Esprit, et elle a ac-
cepté de prendre soin des disciples. 
 L’auteur a voulu comprendre ce qui s’était 
passé au Cénacle et, dans cet ouvrage, il a ima-
giné le déroulement de ces dix jours avec des 
temps d’enseignement, de témoignages, de 
partage, de fête et de prière. 
 Découvrez un récit qui permet de revoir de 
nombreux personnages des Évangiles, d’assis-
ter à une célébration du lavement des pieds, 
d’entendre ce qu’auraient pu être les bons 
conseils de Marie aux disciples avant leur dé-
part en mission, pour qu’ils soient des témoins 
joyeux et audacieux. 
Editions Vérone, 144 pages, 14,50 € 
 

VIENT DE PARAÎTRE 

Carnet de route 2023-2024 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

L a coordination internationale de Foi et 
Lumière a sollicité les provinces du Brésil 
pour l'élaboration du carnet de route pour 

les rencontres de toutes les communautés de 
notre grande famille. Ce que nous offrons à 
Foi et Lumière est une petite contribution par 
rapport à tout ce que nous en recevons. 

Le carnet de route reflète le pays qui le réa-
lise. Les richesses de notre peuple et de notre 
environnement ont longtemps été vues 
comme l’arrière-cour du monde. Notre auto-
nomie comme Nation est un chemin encore 
jonché de défis. Nous souffrons des consé-
quences d’une économie mondiale qui met 
l’accent sur l’accumulation des richesses, au 
détriment des réalités de nos peuples. En ce 
sens, le Pape François dénonce continuelle-
ment ce modèle économique qui place la per-
sonne humaine à un plan inférieur. 

Nous aimerions mettre l’accent sur des 
mots qui vont revenir dans toutes les ren-
contres : Quotidien – Temps de la fidélité 
ou quatrième temps - Redonner un sens à 
ma vie. 
 
A télécharger sur le site : 
 
https://www.foietlumiere.org/fr/
communaute/carnet-de-route 
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P 
our la treizième année, des hommes 
(étudiants, jeunes professionnels, pères 
de famille, grands-pères, prêtres) ont 

marché depuis leur paroisse de la Région Pa-
risienne jusqu’au Sacré Cœur de Montmartre 
pour, l’espace d’une journée, marcher sur les 
pas de Saint Joseph avec des frères. 

 Pour ma part, c’était la troisième fois que 
je m’élançais avec un chapitre d’une paroisse 
voisine. Cette année, il nous était proposé de 
réfléchir sur le thème de l’accueil de la vulné-
rabilité. Le brancard que j’avais emporté avec 
moi, c’était celui de Jean Vanier : je voulais 
accueillir tout ce qui a été révélé sur sa con-
duite qui a été bien différente de celle qu’il 
nous avait montrée et méditer sur ce qu’il fal-
lait en retirer pour en parler sereinement, aussi 
bien avec ceux qui l’avaient bien connu - 
comme moi - qu’avec d’autres. 

 Nous avons commencé le matin au bord 
d’un étang, par un beau temps qui ne nous pas 
quitté de la journée malgré les prévisions mé-
téo qui étaient plutôt pessimistes. Nous étions 
debout en carré et chacun a donné ses inten-
tions pour cette journée de marche, de prière 
et de rencontres. Et nous sommes partis vers 
Paris, pleins d’énergie et d’envie de partager, 
en portant les fardeaux les uns des autres (cf. 
Ga 6, 2). Avec mon brancard, j’avais aussi 
emporté ces paroles que j’avais entendues 
quelques jours auparavant dans une église pa-
risienne : "Ce n’est pas Jean qui t’a fait du 
bien et qui t’a préparé à accueillir Julie, c’est 
Moi. Je t’ai amené à lui, et il sera remercié 
pour ce qu’il a fait pour toi ; il n’a été qu’un 
instrument, ce n’est donc pas à lui qu’il faut 
rendre grâce, mais à Moi. Ce que tu peux 
faire, c’est prier pour lui." J’ai réalisé que 
j’avais fait ce que dit le fameux proverbe chi-
nois : "Quand le sage désigne la lune, l’idiot 
regarde le doigt". C’est comme si j’avais as-
sisté à un magnifique concert d’orgue et que 
je n’admirais que l’instrument de musique, 
pas l’organiste et encore moins le composi-
teur. 

 Plusieurs personnes sont venues vers moi 
pour parler, après avoir entendu ce que j’avais 
dit au moment du partage, et nous avons bien 
échangé. Cela m’a beaucoup apaisé de com-
prendre que je devais rendre grâce à Dieu et à 
lui seul, et j’ai rapporté de cette journée cette 
parole de Saint Paul qui ne me quitte plus : "À 
tout moment et pour toutes choses, rendez 
grâce à Dieu" (Ep 5, 20). 

 À l’arrivée à la basilique du Sacré Cœur, 
nous avons accueilli plusieurs personnes ayant 
un handicap qui nous ont rejoints pour partici-
per au temps de rassemblement, tous n’ayant 
pas pu marcher avec les chapitres. Et toute 

 
Pour notre réflexion, Ghislain du Chéné 

 

Lève-toi, prends ton brancard et marche  
(Mc 2, 9) 
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cette grande foule est rentrée dans la basilique 
qui était pleine à craquer ; de nombreuses per-
sonnes étaient affairées à apporter des chaises 
supplémentaires pour que chacun puisse 
s’asseoir, mais beaucoup sont restés debout. Il 
y a eu une très belle messe qui a été suivie 
d’un chapelet récité par plusieurs groupes au-
tour de la basilique, accompagnés par des mo-
tards de la police pour veiller à la sécurité de 
ces prières de rue… Puis le programme a con-
tinué avec les vêpres, des conférences, un 
temps d’adoration et les complies, mais 
j’avoue ne pas être resté jusqu’à la fin. 

 Ce fut néanmoins une journée magnifique, 
cela fait du bien de voir des manifestations 
pleines de ferveur, on se sent moins seul. En 
tout cas, je suis reparti très réconforté, prêt à 
rendre grâce à Dieu en toutes choses, et à ne 
pas manquer ma cible… 
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 Agenda international 
 

• 2-4 juin : session de formation pour les équipes de coordination de Belgique, Wépion 
• 3-5 juin : session de formation pour les aumôniers de la province "Notre Dame de Guada-

lupe (Mexique), animée par le Père Antonio Garcia, aumônier provincial, Zoom 
• 10-11 juin : rencontre provinciale "France Entre deux Mers", abbaye de Boulaur 
• 11 juin : pèlerinage pour les communautés italiennes de Lombardie, sanctuaire N.D. de Ca-

ravaggio 
• 16-18 juin : retraite pour les communautés de l'Ohio et le conseil provinciale USA Est, Ohio 
• 17 juin : conseil provincial Liban Sud-Jordanie, Fanar, Liban 
• 24 juin : célébration du quarantième anniversaire de Foi et Lumière en Pologne, Gniezno 
• 25-30 juin : retraite pour les jeunes adultes d'Irlande, Trosly-Breuil, France 
• 30 juin-7 juillet : vacances pour les provinces d'Italie, Cesenatico 
• 2 juillet : journée nationale pour les communautés du Luxembourg 
• 2 juillet : temps de prière aux Seychelles, Victoria 
• 4-12 juillet : assemblée générale et rencontre internationale de Foi et Lumière, Strasbourg, 

France 
• 10 juillet : pèlerinage de la province "Liban Sud-Jordanie", Baabda 
• 16-24 juillet : vacances pour les communautés de Slovénie, Kančevci (1/5) 
• 23-29 juillet : vacances pour les communautés de Slovénie, Pohorge (2/5) 

Solidarité internationale  
 

Un projet à soutenir  
 

La rencontre internationale et l'assemblée générale de Strasbourg (juillet 2023) réu-
niront plus de 150 responsables du monde entier. Il est donc essentiel que les repré-
sentants de toutes les provinces puissent être présents, en commençant par ceux qui 
rencontrent le plus de difficultés et qui sont les plus isolés. Beaucoup de pays sont 
trop pauvres pour pouvoir assumer la charge de la participation de leurs res-
ponsables à cette rencontre. De nombreuses communautés se sont mises au travail 
et font preuve de beaucoup d’imagination et de courage pour récolter des fonds afin 
de permettre aux délégués d’Afrique, d’Asie, d’Europe de l’Est, du Moyen Orient, 
d’Amérique Centrale et d’Amérique du Sud de participer à cette rencontre interna-
tionale. Mais cela ne suffira pas.  
 

Tous les dons sont les bienvenus, même les plus modestes !  
https://www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don/rencontre-internationale-de-foi-et-lumiere-2023  

 
Vous voulez faire un don ?  

 
Si vous êtes imposable en France, vous bénéficiez 
d'une réduction d'impôt sur le revenu égale à 66% du 
montant de votre don, dans la limite de 20% de votre 
revenu imposable.  

 
www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don  
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 Album de famille       

Howard Brand 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La communauté de Corners-

tone a la tristesse d'annoncer 

le décés d'Howard. Il faisait 

partie de la communauté de 

depuis le début des années 90. 

Howard était atteint de paraly-

sie cérébrale. C'était un véri-

table plaisir de le compter par-

mi les membres de la commu-

nauté. Il apportait tant de joie 

et d'amour à nos rencontres.  

Nous vous demandons de 

prier pour Howard, sa famille, 

ses amis et la communauté de 

la pierre angulaire, alors que 

nous pleurons sa perte. 

Nous demandons également 

vos prières pour les habitants 

de l'île du Nord qui luttent 

contre la dévastation causée 

par le cyclone Gabrielle. Pour 

ceux qui ont perdu un être 

cher, pour ceux qui n'ont tou-

jours pas été retrouvés, pour 

ceux qui ont perdu leur mai-

son et leurs moyens de subsis-

tance, nous demandons à 

notre Dieu de les garder dans 

ses bras aimants. 

Nous pensons également aux 

victimes du tremblement de 

terre et au conflit en Ukraine. 

Mary de Leijer (Nvlle Zélande) 

tion, voici ses cinq frères et 

sœurs : Louis, Arthus, Calixte, 

Faustine et Victoria 

Corinne 

 

Une belle nouvelle  

 

Nous avons appris à l'instant 

qu'une communauté est en 

train de voir le jour au Congo 

Brazzavile.  

Nous lui souhaitons la bienve-

nue et tous nos vœux pour 

qu'elle grandisse et rayonne. 

Frédéric Cornille 

Frédéric a été élu coordina-

teur de la province France 

Loire Rhône Auvergne en 

février 2023. Il était le coordi-

nateur de la communauté 

"Enfants de Lumière" à Lyon. 

Il succède à Éric et Elisabeth 

Signoret. 

Nous le remercions de tout 

cœur pour son "oui". Et nous 

remercions aussi Eric et Elisa-

beth pour tout le travail fait. 

 

Bienvenue Pénélope ! 

 

Le 3 juin, j'ai eu la joie d'aller 

à Caen pour le baptême de 

ma sixième petite fille : Péné-

lope âgée de trois petites se-

maines. Inutile de dire qu'elle 

est magnifique !  

Je ne résiste pas à la tenta-
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La lettre de Marie-Hélène 

Être père 

P 
ourquoi une réflexion spéciale sur le 
père ? L'enfant n'a-t-il pas besoin de ses 
deux parents, son père et sa mère ? 

Pourquoi distinguer l'un de l'autre, alors que 
par le mariage l'homme et la femme veulent 
la communion intime de leurs cœurs, de leurs 
âmes et de leurs corps. Ensemble, ils cons-
truisent un foyer. Ils mettent au monde des 
enfants. Ensemble, ils les conduisent, jour 
après jour à devenir à leur tour homme et 
femme. 
 Deux raisons appellent cette réflexion. 
D'abord le père, plus que la mère, est contesté 
par nos contemporains. Il est pourtant la 
poutre maîtresse de la famille et, par là même, 
de la société (une poutre qui ne pèse pas mais 
qui soutient). Ensuite, plus souvent que la 
mère, le père se sent dépassé par la venue 
d'un petit enfant handicapé. Sa tentation de-
vant l'épreuve, devant la souffrance, c'est 
celle des apôtres au moment de l'arrestation 
de Jésus. Ils pressentent les heures horribles 
de la   Passion. Ils ne peuvent le supporter. Ils 
s'enfuient. 
 Le père est en première ligne face aux at-
taques actuelles. Si on ne parle pas du 
meurtre de la mère, on a beaucoup parlé de 
"la mort du père". Le père, dans les médias, 
est souvent représenté sous deux visages, 
deux caricatures opposées. Tantôt il est le 
père autoritaire, abusif. Sa présence est op-
pressive. La révolte contre lui est une condi-
tion de la libération. Tantôt, à l'inverse, le 
père démissionne. A force de leur avoir repro-
ché leurs excès d'autorité, leurs erreurs psy-
chologiques et pédagogiques, des pères culpa-
bilisés s'effacent pour devenir imperceptibles. 
 Le père est appelé à dépasser ces deux ten-
tations : celle de l'autoritarisme et celle de 

l'abdication. C'est plus nécessaire encore lors-
que le petit enfant, qu'il attendait avec joie et 
fierté, est atteint d'un handicap. Sa fierté bles-
sée peut le pousser à exiger trop du tout-petit. 
Il veut à tout prix qu'il progresse, qu'il ap-
prenne, enfin, qu'il "s'en sorte". Cette même 
fierté inversée peut le conduire à s'écarter de 
l'enfant, et même de son foyer. Le père d'une 
petite fille très handicapée me disait un 
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jour :"Si j'ai fait tant d'heures supplémen-
taires, ce n'était pas par nécessité profession-
nelle. Si j'allais au match de foot le dimanche, 
ce n'était pas parce que j'aimais ce sport. C'est 
parce que je ne pouvais pas supporter de me 
retrouver face à ma fille et à ma femme". 
  
 Qui donc est le Père ?  
 
 C'est (avec la mère) celui qui donne la vie. 
Dans sa vocation paternelle, il la donne par la 
conception de l'enfant et, jour après jour, en 
portant la liberté de l'enfant jusqu'à sa maturi-
té. 
 Dans cette croissance, l'enfant a besoin, 
vitalement, de l'atmosphère de paix qui naît 
de l'unité de ses parents. Leur amour mutuel 
est aussi important pour lui que le pain et le 
lait. "Epoux, aimez vos femmes" (Ep 5, 25) 
dit saint Paul. La femme est souvent capable 
de tous les courages, si elle sent le regard de 
tendresse et de confiance de son mari. Une 
maman m'a écrit un jour :"Mon mari ne me 
parle jamais de ses sentiments à mon égard. 
Pourtant, alors qu'il était en voyage -il est ra-
rissime qu'il parte-  il m'a envoyé un petit mot 
où j'ai lu :"Je t'admire pour ton courage, je te 
remercie pour ton sourire et la manière dont tu 
portes Xavier. Je t'aime". Ces trois lignes, 

dans sa timidité, il ne m'en a jamais parlé. 
Elles m'aident à vivre tous les jours". Vous, 
les maris, si vous n'osez pas parler, écrivez 
donc… 
 L'enfant a besoin de sécurité. Ce qui lui 
apporte cette sécurité, c'est la présence de son 
père. "Papa est là." Tout est transformé. La 
peur s'apaise. L'énervement disparaît. La joie 
jaillit. Sans doute, il y a les exigences de la 
profession, de l'engagement social ou chré-
tien. Il faut pourtant éviter qu'elles n'amènent 
à la dispersion, à la sollicitation dans tous les 
sens. On peut être présent, par le cœur et l'es-
prit, même à l'autre bout du monde. On peut 
être physiquement à la maison mais en être 
absent parce que l'on est absorbé par ses pré-
occupations, tendu, indisponible, intouchable. 
 Aucun père ne peut "aimer" comme Dieu 
lui-même aime ses enfants. Mais chacun peut 
y tendre. Il est important de ne pas jouer de 
personnage, de reconnaître ses limites. L'es-
sentiel est le désir du cœur. Celui de porter 
jusqu'à sa plénitude cette vie d'homme ou de 
femme en devenir qui nous est confiée, en 
sachant que l'on n'est jamais seul. L'épouse est 
là. Dieu aussi qui a voulu faire de nous ses 
collaborateurs. 
 L'enfant est là, qui dit ou qui penses : 
"Papa !" 
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Que ton Esprit éclaire nos cœurs. 

Qu’il nous aide à choisir les personnes 

dont Foi et Lumière a besoin aujourd’hui. 

Qu’il comble ces personnes de ses dons : 

sagesse et écoute, 

intelligence et intériorité, 

humilité et confiance en toi. 


